



**GUÍA DE APRENDIZAJE
CHILE DE TRES TERCIOS (1958-1973)**

I. Completa el siguientes cuadro síntesis del período de chile de tres tercios.

ASPECTOS	JORGE ALESSANDRI (1958- 1964)	EDUARDO FREI MONTALVA (1964- 1970)	SALVADOR ALLENDE (1970-1973)
PRESIDENTE			
SECTORES POLÍTICOS QUE LO APOYAN			
PARTIDOS O ALIANZAS POLÍTICAS CONFORMADAS			
PRINCIPALES OBRAS QUE SE REALIZARON DURANTE SU GESTIÓN			
CARACTERÍSTICAS GENERALES DE SU GOBIERNO			

II Ítem de comprensión de Lectura: Lee con atención los siguientes textos y responde las preguntas que sobre ellos se formulan.

FUENTE 1

LA IGLESIA CATÓLICA Y LA REFORMA AGRARIA.

“El Obispo de Talca, Manuel Larraín Errázuriz, inició el proyecto de Los Silos formando una cooperativa campesina el 26 de Junio de 1962. El Arzobispo de Santiago, Cardenal Raúl Silva Henríquez, anuncio sendos proyectos en dos fundos de propiedad de su diócesis: Las Pataguas y Alto Melipilla, luego seguirían los fundos Alto Las Cruces y San Dionisio.

A cargo de ambos proyectos, los prelados designaron Comités Técnicos que, en junio de 1963, dieron nacimiento al Instituto de Promoción Agrícola (INPROA).

INPROA, cuyo equipo técnico y de apoyo estaba constituido, fundamentalmente por militantes democristianos o simpatizantes, llega a ser una suerte de laboratorio donde se pueden probar ideas sobre reformas para oponer a la plataforma agraria del Frente de Acción Popular (FRAP), así como también ilustra los intereses de la Iglesia en reforma agraria. Cuando el Partido demócrata Cristiano asume el poder en Chile en Noviembre de 1964, numerosos técnicos de INPROA son contratados para la agencia gubernamental de reforma agraria. Uno de los propósitos de INPROA era elaborar y desarrollar un modelo operativo de reforma agraria y cuyos resultados sirvieran para demostrar su necesidad y urgencia, así como contrarrestar varios prejuicios en contra de la reforma agraria. Después, INPROA reciba el financiamiento necesario, lo usará para dar acceso a la tierra a unas 1.500 familias.”

Fuente: Garrido, J. (ed.) Historia de la reforma Agraria Chilena, obra citada.

1. De acuerdo a tus conocimientos, ¿Qué factores nacionales e internacionales hicieron posible que la Iglesia iniciara una reforma agraria en fundos de su propiedad a partir de 1962? Explica.

2. En el texto se afirma que esta reforma fue “una suerte de laboratorio”. ¿Para qué y para quién fue un laboratorio la reforma agraria iniciada por la Iglesia Católica? Explica.

3. ¿Cuál fue el impacto de la reforma agraria de la Iglesia? Analiza este impacto en relación a: la reforma agraria realizada por Alessandri y la reforma agraria de Frei.

REFORMA AGRARIA DE ALESSANDRI	REFORMA AGRARIA DE FREI MONTALVA

FUENTE 2

CHILENIZACIÓN V/S NACIONALIZACIÓN.

Siempre dijimos que la chilenización (...) era incompleta quiero dar algunas cifras (...) El caso del El Teniente se pagaron a la Bramen 80 millones de dólares aunque el valor libro era inferior a esa cifra (...) Sin embargo, por que hay que plantearse este endeudamiento cuando las empresas tuvieron utilidades como las que voy a señalar (...) las compañías obtuvieron de 1960 a 1964, cuando eran dueños totales de las acciones, en el caso de El Teniente, 12 millones; y esa misma compañía, con el 49% entre 1965 y 1970, ha obtenido un promedio de 26 millones (...) en el caso de El Salvador, con el 100% entre 1960 y 1968, un promedio anual de 5,1 millones de dólares, y de 1969 a 1970 con el 49% de las acciones, esa compañía saca 12 millones promedio anual. Y en el caso de Chuqui, de 1960 a 1968, con el 100% tienen un promedio de 45,5 millones de dólares al año, y entre el año 1969 a 1970, teniendo tan solo el 49% de las acciones, tienen un promedio de utilidad de 82,5 millones de dólares. Por eso (...) criticamos los convenios del cobre, la chilenización y la nacionalización pactada y (...) que éramos partidarios de una nacionalización integral para que no vayan saliendo de la patria ingentes sumas, para que Chile no siga siendo un país mendicante que pide con la mano tendida unos cuantos millones de dólares mientras salen de nuestras fronteras cifras siderales que van a ir a fortalecer a los grandes imperios internacionales de cobre.

(Discurso del Presidente Salvador Allende, el 11 de Julio de 1971 al promulgarse la Ley de Nacionalización de la Gran Minería del Cobre)

4. ¿Por qué el Presidente Allende criticaba la chilenización realizada por el gobierno del Presidente Eduardo Frei? Explica.

5. ¿Cuál era el fundamento del gobierno de Allende para no pagarle indemnizaciones por la nacionalización del cobre a las compañías norteamericanas? Explica.

FUENTE 3

“La acción encubierta durante la campaña de 1964 estaba formada de dos elementos principales. Uno era el apoyo económico directo a la campaña de los demócrata cristianos. La CIA aseguró algo más de la mitad del total de los costes de la campaña [...]. Además del apoyo a los partidos políticos, la CIA montó una masiva campaña propagandística anti-comunista. Se hizo uso extenso de la prensa, radio, películas, panfletos, carteles, pasquines, correo directo, banderolas de papel y pintadas en las paredes. Fue una ‘campaña de terror’, que contaba con la dureza de las imágenes de tanques soviéticos y pelotones de fusilamiento cubanos y fue orientado especialmente a las mujeres. Cientos de miles de copias de la carta pastoral anticomunista del Papa Pío XI se distribuyeron a organizaciones demócrata cristianas [...]. También se usó ‘des- información’ y ‘propaganda negra’ -material que pretendía que se había originado en otra fuente, como el Partido Comunista Chileno- [...]. La campaña propagandística fue enorme. Durante la primera semana de intensa actividad propagandística (la tercera semana de junio de 1964), un grupo de propaganda financiado por la CIA insertó veinte anuncios diarios en la radio de Santiago y en 44 emisoras provinciales; doce minutos de informativos cinco veces al día en tres emisoras de Santiago y 24 salidas provinciales; miles de dibujos, y muchos anuncios en prensa”.

Informe de la comisión designada para estudiar las operaciones gubernamentales concernientes a actividades de inteligencia. (1975). Acción encubierta en Chile 1963- 1973. Washington

6. ¿Por qué la fuente se refiere a la campaña descrita como una “campaña del terror”? Fundamenta.

7. ¿Consideras que actualmente alguna potencia extranjera interviene en el país? Fundamenta tu posición.

